

Melihat pernyataan diatas penulis meyakini aktifitas seorang anak akan dipengaruhi oleh keadaan keluarganya, dengan kata lain apabila seorang ayah dan ibunya adalah orang terpelajar dan memiliki keadaan ekonomi yang baik, maka akan memperlakukan anaknya sedemikian rupa hingga anaknya bisa menjadi anak yang hebat, dengan menyekolahkan anaknya pada sekolah yang berkualitas, kemudian mengikut sertakan pada bimbingan belajar, baik dalam ilmu umum, bahasa dan juga ilmu agama, bahkan terkadang masih ditambah dengan les keterampilan juga.

Keadaan anak yang penulis ilustrasikan diatas tentunya akan berbeda dengan kondisi keluarga pada umumnya yang cukup dengan menyekolahkan anaknya dan mengikut sertakan pada lembaga keagamaan. Kemudian melihat kondisi keluarga tidak mampu, tentu akan berbeda lagi aktivitas anaknya, jangankan les bahasa dan les keterampilan, sekolahpun adakalanya diabaikan. Sebagian besar yang menjadi latar belakang masalah ini adalah masalah ekonomi keluarga.

Dengan melihat ilustrasi tersebut sudah barang tentu aktifitas anak akan lebih banyak berpusat pada bermain. Namun penulis menyadari bahwa tidak semua keluarga tidak mampu yang mengesampingkan sekolah anaknya, dengan bukti sering dijumpainya prestasi yang diraih anak dalam sekolah justru kebanyakan adalah anak dari keluarga yang sederhana bahkan tidak mampu.

Penulis melihat justru dari latar belakang keluarga yang sederhana bahkan tidak mampu akan membawa motivasi tersendiri bagi anak

sehingga mempunyai kecerdasan emosional yang tinggi, meski tidak seluruhnya dalam kondisi semacam itu. Dalam konteks ini penulis melihat kedewasaan anak akan muncul dalam kondisi tertekan, misalnya dalam hal ekonomi, seorang anak akan mulai berfikir untuk keluar dari problem kehidupannya dengan berbagai cara seperti belajar dengan sungguh-sungguh sehingga prestasi bisa diraih bahkan ada seorang anak yang memutuskan untuk bekerja disamping kesibukannya sebagai seorang pelajar.

Usia-usia anak yang duduk dibangku SMP dan SMA merupakan tahap berkembangnya kedewasaan anak, daya berfikir kedepan mulai terbentuk pada masa ini, sehingga apa yang ada disekelilingnya dan apa yang mereka rasakan mulai mereka pikirkan, dengan artian mereka akan berfikir apa yang sebaiknya ia lakukan, khususnya dengan kondisi keluarga yang sederhana bahkan tidak mampu tersebut. Ada anak yang merespon hal ini dengan bertindak secara langsung untuk membantu keluarganya ada juga anak yang semakin giat belajar untuk masa depannya dan keluarga ada juga anak yang tidak peduli dengan kondisi keluarganya, tentunya hal ini tergantung dengan tingkat kedewasaan anak itu sendiri.

Hal semacam ini kerap kali dijumpai oleh penulis di Desa Wedoro Kecamatan Waru Kabupaten Sidoarjo, yang mana terdapat *home industry* sandal sehingga peluang kerja terbuka lebar bagi semua kalangan baik ibu

Dalam konteks ini penulis melihat berbagai macam problematika yang dialami oleh pekerja anak yang masih bersekolah dan bekerja juga pada *home industry* sandal. Dalam telaah pustaka ini penulis akan memberikan gambaran mengenai yang lebih jauh mengenai pembahasan penelitian ini dengan mengulas beberapa peneliti terdahulu yang telah melakukan penelitian sejenis dengan tema yang penulis teliti dalam skripsi ini.

Pertama penelitian yang dilakukan oleh Mochammad Agung Prasetyo, mahasiswa Institute Agama Islam Negeri Sunan Ampel, Fakultas Syari'ah dan Ekonomi Islam, Jurusan Ahwal Syakhsiyah, tahun 2013 dengan judul yang diangkat yakni "Tinjauan hukum islam terhadap anak jalanan pencari nafkah untuk keluarga (studi kasus pekerja anak di Terminal Purabaya Bungurasih)".

Melihat judul yang diangkat oleh peneliti terdahulu memang terdapat kesamaan dengan judul yang peneliti pakai dalam proposal ini, yakni meneliti tentang anak yang memutuskan untuk bekerja, namun terdapat beberapa perbedaan yang mendasar dalam penelitian terdahulu dengan penelitian proposal ini, diantaranya yakni dari segi fokus penelitiannya.

Peneliti terdahulu memfokuskan penelitiannya kepada tinjauan hukum islam terhadap pekerja anak, sedangkan dalam penelitian ini fokus penelitiannya mengarah kepada problematika yang dihadapi pekerja anak ketika memutuskan untuk bekerja sedangkan ia masih

bersekolah. Selain itu juga dari segi objek penelitian peneliti terdahulu mengarah kepada anak jalanan sedangkan dalam penelitian proposal ini anak yang bekerja pada *home industri* sandal.

Dari berbagai perbedaan yang ada tentunya akan mendapatkan hasil penelitian yang berbeda pula. Hasil dari penelitian terdahulu yakni mengenai latar belakang seorang anak memutuskan untuk bekerja, diantaranya yakni :

- a. Pernikahan dini
- b. *Broken home*
- c. Melemahnya ekonomi keluarga
- d. Lingkungan tidak kondusif
- e. Minimnya perhatian dari kerabat, tetangga, masyarakat sekitar hingga pemerintah sekitar/pemerintah pusat
- f. Orang tua meninggal dunia
- g. Orang tua terpaut dengan tindakan kriminal
- h. Orang tua terjerat hutang yang sangat mengikat
- i. Orang tua memang ingin mengajak anaknya bekerja, untuk menambah kebutuhan primer dan tersier
- j. Orang tua cacatlahir (buta, kusta dan lain sebagainya), batin (trauma atau gila).

Selain menemukan latar belakang peneliti terdahulu juga menghasilkan hukum islam meninjau keadaan seorang anak yang bekerja dengan tiga kategori, yaitu :

- a. Halal, ketika orang tua tersebut benar-benar membutuhkan penghasilan guna kecukupan sehari-hari, khususnya makan.
- b. Boleh, ketika keadaan tersebut dirasa sulit untuk kelangsungan rumah tangga terlebih kedalam hal pendidikan atau sekolah.
- c. Haram, ketika orang tua tersebut shat jasmani dan rohani kemudian mempekerjakan anaknua tanpa alasan yang jelas.

Selain Mochammad Agung Prasetyo, peneliti terdahulu yang pernah melakukan penelitian sejenis adalah Ahmad Hasyim Nawawi juga melakukan penelitian mengenai pekerja anak, yang berjudul Perilaku Sosial Masyarakat Nelayan Terhadap Pekerja Anak di Popoh dan Sidem Kabupaten Tulungagung pada tahun 2009.

Dalam penelitian Ahmad Hasyim Nawawi memfokuskan penelitiannya pada perilaku masyarakat terhadap para pekerja anak, dan mendapatkan hasil bahwa perilaku sosial masyarakat nelayan di Popoh dan Sidem mencerminkan perilaku yang menyimpang yang dilakukan oleh juragan laut, teman sebaya dan orang dewasa (sesama ABK), dan orang tua. Penyimpangan perilaku sosial yang dimaksud yakni penyimpangan yang dilakukan langsung terhadap pekerja anak (verbal) dan penyimpangan perilaku sosial yang dilakukan oleh orang sekitar pekerja anak (non verbal).

Akibat dari penyimpangan perilaku sosial yang dilakukan oleh teman sebaya, orang dewasa dan juragan laut yang dilihat oleh pekerja anak maka akan tumbuhnya agresifitas pada pekerja anak yang

bersangkutan (korban). Inilah yang kemudian akan turun temurun dan lahirnya suatu budaya baru yakni penyimpangan sosial yang sistemik.

Melihat dari hasil penelitian dari Ahmad Hasyim Nawawi diatas maka fokus penelitian yang akan dilakukan oleh peneliti akan berbeda dengan fokus penelitian diatas, karena peneliti akan membahas dari sisi problematika si pekerja anak yang bekerja ditengah kewajibanya sebagai pelajar.

Selain peneliti di atas juga ada lagi yang ketiga peneliti yang membahas mengenai pekerja anak, yakni penelitian yang dilakukan oleh Sholihatun Najidatil Umam, Anak Jalanan Perempuan (Kehidupan Sosial Pekerja Anak Jalanan Dalam Perspektif Gender Di Kawasan Surabaya), 2014.

Dalam penelitian tersebut ditemukan bahwa anak perempuan jalanan mempunyai kehidupan yang berat. Peneliti memberikan label eksploitatif, rentan dan rawan. Eksploitatif karena mereka telah dipergunakan untuk mendapatkan keuntungan oleh orang tuanya dengan bekerja dijalanan. Ada yang sebagai penjual koran, pengamen, dan pengemis. Dengan hasil yang mereka peroleh dipergunakan orang tuanya untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari dan membayar hutang kepada rentenir. Rentan karena secara fisik dan mental pada umur mereka berkisar 4 sampai 15 tahun masih belum pantas untuk bekerja, apalagi bekerja di jalanan yang mengandung banyak resiko.

Dengan fisik dan mental yang belum saatnya bergelut dengan lingkungan jalanan, akan banyak berdampak pada perilaku anak-anak jalanan saat ini dan untuk masa depan. Karena dunia jalanan merupakan dunia yang keras dan penuh dengan perjuangan untuk menghadapinya. Rawan karena kondisi di jalanan tidak satupun seorang yang dapat menjamin keselamatan dari resiko kecelakaan, sampai kekerasan tingkat rendah hingga tingkat yang paling tinggi.

Peneliti juga mendapatkan jawaban mengenai latar belakang anak perempuan untuk bekerja, yakni mendapat dorongan dari orang tua, tentunya karena terhimpit dengan beban kehidupan sehari-hari, oleh karena itu orang tua mempekerjakan anaknya.

Melihat hasil dari peneliti mengenai penelitiannya tentang anak jalanan perempuan terdapat perbedaan beberapa aspek dengan penelitian penulis, di antaranya yakni mengenai objek penelitian sudah pasti berbeda, karena penelitian yang dilakukan oleh Solihatun Najidatil Umam yang menjadi objek penelitiannya adalah pekerja anak perempuan yang bekerja di jalanan sedangkan yang menjadi objek penelitian pada penelitian penulis adalah mengenai pekerja anak yang bekerja di *home industry* sandal. fokus penelitian juga berbeda. yang mana penulis memfokuskan penelitiannya kepada problematika pekerja anak yang masih bersekolah.

- a. Anak yang dipaksa atau terpaksa bekerja mencari nafkah untuk dirinya sendirian/atau untuk keluarganya di sektor ketenaga kerjaan formal yang melanggar peraturan perundang-undangan yang berlaku, sehingga anak terhenti sekolahnya dan mengalami permasalahan fisik, mental, maupun sosial.
- b. Anak yang dipaksa, terpaksa atau dengan kesadaran sendiri mencari nafkah untuk dirinya sendiri atau keluarganya di sektor ketenaga kerjaan informal, di jalanan atau di tempat-tempat lain, baik yang melanggar peraturan perundang-undangan (khususnya di bidang ketertiban), atau yang tidak, baik yang masih sekolah maupun yang tidak lagi bersekolah.

Yang ketiga yakni mengenai *home industry*, *Home* berarti rumah atau tempat tinggal. Sedangkan *Industry*, dapat diartikan sebagai kerajinan, usaha produk barang dan ataupun perusahaan. *Home industry* ini biasa disebut juga dengan *industry rumah tangga*, karena proses produksinya dikerjakan dalam skala rumahan.

Untuk memperdalam pembahasan mengenai *industry* disini penulis membahas mengenai penggolongan hasil produksi yang dihasilkan :

- a. Industri primer adalah industri yang barang-barang produksinya tanpa diolah terlebih dahulu. Seperti pertanian, peternakan, perkebunan, perikanan, dan sebagainya.

pekerja produksi sandal. Sehingga peneliti bisa mendapatkan informan dengan kuantitas yang banyak serta diharapkan mendapatkan kualitas data dan informasi yang akurat dan valid.

Dalam penelitian ini peneliti menginginkan mendapatkan data dan informasi yang akurat dan valid sehingga peneliti memposisikan dirinya sebagai peneliti kepada para informan. Dalam hal ini perlu adanya peneliti mengurus surat perizinan sehingga peneliti benar-benar dianggap sebagai peneliti yang resmi dan telah disetujui oleh kepala desa bagi informan dari masyarakat Desa Wedoro dan disetujui oleh kepala sekolah bagi informan dari pihak sekolah, karena penelitian ini melibatkan informan dari para pengusaha pemilik usaha produksi sandal dan juga melibatkan lembaga pendidikan resmi. Dengan mendapatkan surat izin penelitian tersebut sehingga peneliti bisa masuk dalam masyarakat dan sekolah untuk mencari data dan informasi sebanyak mungkin dan valid.

Penelitian ini dilakukan oleh peneliti dalam waktu mulai bulan april- juli, itu sudah termasuk proses prapenelitian sampai selesainya penyusunan laporan penelitian ini.

3. Pemilihan Subyek Penelitian

Yang menjadi subjek dalam penelitian ini ialah seseorang yang mampu dan mumpuni untuk memberikan informasi yang

